

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.483 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 cént. línea; tercera plana, noticias, 2 cént.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## Campana conjuncionista

### Sigamos puntualizando.

Ayer se celebró una gran reunión en Valencia. De ella publicamos la amplia reseña que por correo nos ha remitido nuestro activo corresponsal en aquella localidad.

La reunión ha sido importante, no ya por la condición de los representantes de las aspiraciones nacionales que en ella tomaron parte, sino por la gran concurrencia y su gran entusiasmo.

Y para dar mayor relieve al acto, el gobernador civil, representante de unos gobernantes que se llaman liberales, circundó de fuerza armada el local donde se celebraba el acto.

Así dio esta representación de los liberales monárquicos muestra del respeto que tienen al derecho de reunión, que para un liberal su respeto es deber inexcusable.

También por la autoridad que actúa en representación de la libertad del régimen monárquico se dio a entender cómo se practica la libertad.

Cuando el Sr. Soriano exponía cómo entiende la neutralidad la Conjuración republicano-socialista, el delegado de la autoridad, extralimitándose en el cumplimiento de su deber, abusando de su autoridad, procuró, sin conseguirlo, que no se hablase de este tema.

La segunda reunión que celebra la Conjuración republicano-socialista confirma lo que venimos sosteniendo mucho tiempo hace: que entre las aspiraciones del pueblo a sentirse y verse bien gobernado y la realidad de los modos de gobernar del régimen monárquico, hay una gran distancia.

Porque el pueblo quiere que los regímenes políticos aumenten su educación ciudadana y le permitan influir cada vez más en su acción en la marcha política del país, que los gobernantes den facilidades al desarrollo general de la riqueza nacional; que se administren bien y con honradez los intereses públicos; que con los fondos del Estado se atienda a las necesidades nacionales; que no se haga de los intereses públicos medio para dar satisfacción a las ambiciones personales.

Y el pueblo siente y ve que por los gobernantes del régimen monárquico se hace todo lo contrario, y hace responsable de estos lamentables modos de gobernar al régimen mismo. Por esto, cuando se celebran reuniones públicas donde se ha de hacer crítica de la gobernación de nuestro país y señalar el remedio, el pueblo acude para expresar con su presencia su protesta contra un régimen que no da satisfacción a sus aspiraciones y su conformidad con una transformación política que juzga necesaria.

Cierto—y aquí comienzan nuestras puntualizaciones—que una transformación de régimen político burgués no es concluir con las injusticias sociales, no es acabar con el odioso régimen capitalista responsable de esta monstruosidad de vida humana, que hace dos clases de humanidades en lucha, hasta que una transformación social funda en una las dos clases existentes: la explotadora y la explotada.

### El mitin de Valencia.

Ampliando el telegrama remitido, paso a reseñar el importantísimo acto realizado por la Conjuración republicano-socialista en Valencia.

Mucho antes de la hora anunciada para el mitin, el local del teatro Escalante hallábase totalmente ocupado por inmensa muchedumbre, ansiosa de oír la palabra de los propagandistas.

A las once de la mañana ocupó la presidencia el ciudadano Montañés, concejal de la Conjuración, y explicó el objeto del mitin, que responde al acuerdo del Comité central de realizar una excursión de propaganda por provincias.

Seguidamente ocupó la tribuna el compañero Sanchis, en nombre de los conjuncionados de Valencia.

Expresó que, a pesar de resolverse con facilidad las muchas crisis ministeriales que en España se suceden, siempre queda en pie, sin solución, una crisis agudísima: la del régimen.

Manifestaciones de esa tremenda crisis son el estado de angustia del país en todos los órdenes: la agricultura abatida con el éxodo de campesinos que emigran; la industria agonizante, con enorme paralización de trabajo; el comercio resentido, y todo cuanto constituye un agudo malestar, resultando sólo satisfechos en tal estado de cosas los acaparadores y los representantes del régimen, que se divierten.

Para resolver con eficacia esta crisis del régimen precisa la inteligencia de todos los elementos progresivos del país, a fin de dar al traste con la Monarquía e instaurar la República.

Habló a continuación el Sr. Villa, redactor de *España Nueva*, quien expresó que la Conjuración es la única esperanza para el país.

Dijo que en ella puso su fe al constituirse, y fustigó merecidamente a quien en el mitin del Frontón se comprometió a trabajar por la República y luego claudicó en Murcia con alabanzas al rey, traicionando luego la causa de la Conjuración por vestir la librea de lacayo de la Monarquía.

El Sr. Soriano pronunció a continuación un brillante discurso.

Aludió a la unión de los republicanos de Valencia, por la que siempre ha estado dispuesto a todo sacrificio, y al resultado obtenido en las últimas elecciones municipales, en las que pudo sacudirse la carcama reaccionaria.

Comentó lo dicho por Romanones al discutirse las reformas militares, sacando la conclusión de que por boca de los propios gobernantes se declara que se le han estafado al país muchos millones de pesetas para tener un buen ejército.

ciencia y que dé el merecido a quienes de tal forma malbaratan su hacienda. Y es de tal magnitud lo dicho por Romanones con respecto a la organización del ejército, que para juzgarlo basta con este detalle: hay compañía que para un cuadro completo de oficiales cuenta con sólo dos soldados! Es más: el mismo conde afirma que España paga una oficialidad para tres ejércitos como el que actualmente cuenta.

De esta manera se gasta el dinero de la nación para quedar sin ejército y sin defensas.

Y la corrupción del régimen llega a más—agrega el compañero Iglesias—. Un diputado monárquico, conservador y maurista, por más señas, ha declarado que siendo España paga una oficialidad para tres ejércitos como el que actualmente cuenta.

Con un régimen así no es posible otra cosa que cosechar desdichas, y parecerá que esto no tiene relación con el bienestar del país, cuando es la causa de que ese dinero que se filtra impida que haya mayor instrucción, que se atienda debidamente a la agricultura y que se desarrolle la industria.

Por eso deben interesarse todos los ciudadanos en la cosa pública y hacer política, esto es, intervenir en todos los asuntos que afectan al país. Es nocivo, es dañoso levantar los hombros y decir que la política no debe interesarnos. Desconfiad de los que aconsejan no hacer política, porque esos son los que quieren monopolizarla en su provecho.

Y esa intervención en la política debe hacerse en forma que, aunando todos los elementos progresivos del país, concreten su acción para una finalidad: derrocar el régimen.

Para ello no bastan las alianzas locales. Bien está que en cada localidad se inteligencien las izquierdas para procurar el beneficio local; pero para instaurar la República, para atender al bien de todos, se necesita que aquella alianza alcance a toda la nación y que un organismo dé unidad a sus esfuerzos.

Terminó el compañero Iglesias excitando al numeroso auditorio y a todos los elementos progresivos de España a adoptar la resolución que con urgencia reclama el estado angustioso del país.

El público aplaudió entusiastamente a todos los oradores, especialmente a Rodrigo Soriano y Pablo Iglesias. Tanto al levantarse éste a hablar, como al terminar su discurso, fué ovacionado con calurosos aplausos y estentórea vivas.

El acto ha resultado brillantísimo y de excelente efecto en la opinión.

El ex concejal de Madrid y gobernador de esta provincia, Sr. Cortina, acreditó su liberalismo situando fuerzas de la guardia civil, de infantería y de caballería, en las inmediaciones del local donde se celebró el mitin.

Sin duda lo hizo para tranquilizar al vecindario, y, sobre todo, a los concurrentes al acto.

¡Qué previsión y qué tino los de nuestros gobernantes!—C.  
16 enero.

Pero no es así, ¡oh, tierra!, que estás infinitamente encubierta sobre todas las miserias de los hombres que te pisan. Eres sabia sobre todas las subidurías, porque no sabes de los odios y de los amores, de las miserias y de las grandezas, de las virtudes y de los vicios, de las abnegaciones y de los crímenes de los hombres. Eres la nivelación y eres la igualdad. El héroe y el sapo son la misma cosa dentro de ti. Si por algo se te ha llamado Madre Eterna, ¡no has de ser madre igualmente en poner el mismo sentimiento de amor en los monstruos que en los buenos, pues que todos han sido paridos por ti y madre eres de todos igualmente!

No eres juez, sino madre. Los jueces son los hombres. A ellos y no a ti incumba el castigar. Pero no pueden ya nada con lo que tú guardas. ¿A qué reprocharle a ti lo que no ha sido, sino cobardía y miseria de ellos, al dejar que llegara a ti desde un lecho y encerrado en un ferozo leño lo que acaso deberías haber recogido en una hora?

¡Paz a los muertos!, dice la hipocresía o la atonía moral. ¡Odo a los muertos! que fueron hombres o cosas, digamos nosotros. Si aceptáramos la hipótesis expresada de que la muerte hace olvidar los hechos de los hombres, de que la muerte es el perdón, es que nosotros estaríamos muertos también. Y mientras haya vida en nosotros, odio y amor debe arder en nosotros para lo que está vivo y para lo que ha acabado de vivir; para lo que está sobre tu superficie y para lo que ha hallado asilo en tus entrañas, ¡oh, tierra!...

E. TORRALVA BECI

## De Besada a Maura

### No hay diferencias.

Parece que amigos políticos del señor Besada ponen gran empeño en afirmar que la visita de éste a Maura no puede interpretarse como adhesión a la política del gobernante de 1909.

El todavía presidente del Congreso sigue en la misma actitud y sin olvidar que, gracias a ella, logró últimamente dos cosas de provecho, como son la presidencia de la Cámara popular y la sentencia favorable a los herederos de Garvey.

Estos escrúpulos son juzgados por un periódico afecto a Maura del siguiente modo:

«Para que se pudiera creer en una aproximación política de esta clase, no bastaría con conocer lo que piensen el señor González Besada y sus amigos políticos, que forman un grupo bien caracterizado en la vida pública. Sería preciso saber el juicio que a D. Antonio Maura le merece la actuación del besadismo, tan claramente definida y reflejada en la última etapa idónea, por la defensa del asunto Garvey contra los intereses del Tesoro y la protección dispensada a los escandalosos latrocinios y vergüenzas caciquiles de la provincia de Almería.»

Esa política no ha sido ni será nunca posible incorporarla a la que honradamente viene defendiendo el ilustre gobernante D. Antonio Maura.

No es preciso, por tanto, que aadie se esfuerce en querer demostrar que los que representan o amparan tal política pretenden o no volver al lado del Sr. Maura. Con visitas de cortesía, o sin ellas, es positivo que cada día estarán más distanciados.»

El periódico maurista se equivoca por completo.

Entre Maura y Besada no existe incompatibilidad moral alguna.

Gobernando Maura hubiera defendido Besada a los herederos de Garvey y amparado a los hermanos Cervantes. Esto último ya lo hizo en tiempos de Maura, como defendió y amparó las vergüenzas caciquiles de Riestra en Galicia.

¿Por qué más? Una ley que ha sido y es combatida como engendradora de privilegios e inmundicias, la de Comunicaciones marítimas, lleva precisamente la firma de González Besada, y se promulgó siendo presidente del Consejo el propio Sr. Maura.

¿Cómo hablar de diferencias éticas entre Besada y Maura?

Ambos son iguales: acaso se completan.

En cuarta plana, originales de interés.

## La escoria intelectual

Hay que echar a la basura a los intelectuales españoles. Encienda la sangre el ver la repugnante comedia que están representando un día tras otro, cuando aparentan buscar los medios para salvar a nuestra pobre España. Ahí les tenéis pronunciando discursos y escribiendo libros (algunos pagados por el fondo de reptiles) en los que se ofrecen fórmulas de redención para todos los gustos: fuegos de bengala para encandilar a los imbeciles. Y, sin embargo, todos saben cómo se ha de salvar a nuestra desgraciada patria, pero no lo dicen por hipocresía y por maldad.

España no puede redimirse más que de una manera: echando a puntapiés a la oligarquía burguesa, y tomando el pueblo posesión del Gobierno. El pueblo tiene que apoderarse del Parlamento y de los Municipios; si no se hace esto no hay salvación posible. Para lograrlo basta con emitir el voto; la mayoría es la fuerza, y la fuerza es el pueblo: el pueblo tiene que mandar. Pero ha de mandar él mismo; ha de ser él quien ocupe la representación popular; no la burguesía, no los intelectuales, no los que hacen servir a la democracia de escabel de sus bajas pasiones; ha de ser el pueblo mismo el que rija sus destinos.

Clare está que en la palabra pueblo se engloba a todo el mundo: intelectuales y analfabetos; pero han llegado las cosas a tal extremo, le han hecho tan mal los intelectuales desde el Gobierno y desde la oposición, que yo creo y digo lealmente que se impone una fuerte oleada de saneamiento en todos los organismos políticos; se impone que sea el pueblo virgen, libre de prejuicios, de compromisos y de ambiciones, quien entre a gobernar, sin guardar respetos a nadie.

El pueblo no tiene nada que agradecer a los intelectuales, y es natural que así sea; al fin y al cabo, los intelectuales son burgueses y sirven los intereses de la burguesía. Verdad es que hay excepciones; pero, como siempre, no hacen más que confirmar la regla general: la inmensa mayoría sirve a los intereses de su clase. ¿De qué manera? Los más perversos, doblando el espinazo ante los poderosos y engañando al pueblo con ilusiones y mentiras; los más honrados, callando ante la injusticia social o protestando débilmente. Esa es la intelectualidad española y la de todos los países: un rebaño de ovejas, que come las migajas que caen de la mesa de los grandes explotadores del pueblo: limpiabotas, perros falderos o ayuantes de verdugo.

Me parece oír las voces de los que protestan contra esos calificativos; si queréis que os crea, grad conmigo contra todos los malvados y entonces nos conocemos.

Mis palabras son la expresión de la verdad; si en este país hubiera más de media docena de intelectuales que merecieran este nombre y estaríamos en camino de salvación. ¿Ha habido en España algún ministro de Instrucción pública que pueda llamarse intelectual? No ha habido ni uno solo. ¿Puede llamarse intelectual al que esté veinticuatro horas en un Gabinete sin presentar un proyecto para exterminar el analfabetismo? ¿Es que puede tolerarse que en un país civilizado no sepan leer la mitad de sus habitantes? ¿Después que no hay dinero para escuelas y maestros? Pues bien, robadlo y ganaréis el cielo, porque quien roba a un ladrón... Si os cruzáis de brazos os tendremos que llamar hipócritas u otra cosa peor.

Y, ¿qué han hecho los demás pretendidos intelectuales desde los escaños del Parlamento? Callar o soltar discursos de aguachirle. El que sienta de veras esta vergüenza nacional ha de luchar a puñetazos, a mordiscos, contra todo el mundo para remediarla; ha de imposibilitar la vida de todos los Gobiernos hasta que se decida a dar el primer paso de salvación.

Mientras haya analfabetos España será pasto de los lobos que le chupan la sangre, y ya está visto que la oligarquía llamada intelectual que nos gobierna no exterminará nunca el analfabetismo.

Aún hay quien se atreve a proponer la dictadura de la aristocracia intelectual. Por ventura, ¿no es la conjunción de las aristocracias del dinero y de la inteligencia la que gobierna? ¿Y qué ha hecho sino trabajar por cuenta propia?

Estamos hartos de aristocracias; queremos que gobierne el pueblo. Después de todo, es el único que no ha gobernado todavía, y eso que tiene derecho a entrar en turno.

Los que han sufrido hambre y frío, los que han visto morir a sus hijos de mis-

## ASÍ ES LA VIDA

### Oración fúnebre.

¡Oh, santa madre tierra, que pares de tu vientre fecundo todas las cosas que son alimento y salud y sirven para el bienestar de los hombres, y recoges en tu seno profundo todas las podredumbres y todos los despojos, y en elementos de nutrición y de salud y de bienestar los transformas nuevamente en esas sístole y diástole eternas que forman todo el sistema de la vida... ¡Con asco y horror habrás recibido oh, madre inmortal, esa impura carcacha que se llamó el general Huertas cuando existía sobre ti!

¿En qué transformarás esos despojos? ¿Sería posible que ellos se convirtieran en flores o en frutos o en verdor, que pone alegría en el espectáculo de la naturaleza? ¿O es verdad que en tu insondable misterio, en el laboratorio incansante donde produces todas las cosas, hay una conciencia justiciera que acierta a darte el destino que deben tener según su origen, y de los restos de los buenos fabricas las bellezas, y los restos de los malos convertes en maldicas plantas que siembran la muerte? Si fuera así, en el pedazo de suelo bajo el cual yacga aquel hijo tuyo, brotaría una exuberante vegetación de mortales emanaciones.

ria, los que tienen sed de saber y no saben ni siquiera el alfabeto, los que viven en buhardillas o en mazmorras pestilentes, los que sufren las infamias de la desigualdad social, esos son los que han de gobernar.

José ANTICH

El conflicto obrero en Barcelona

Impresión.

Podría sintetizar la situación de hoy un interrogante. Mientras de una parte se notan tendencias de arreglo en algunos oficios en huelga, como los albañiles, los lampareros y otros, en los que se discute la cuantía del aumento de jornal que habrán de percibir los trabajadores...

Los constructores mecánicos ocupados en los talleres de material de ferrocarriles y construcciones conocidas por Casa Girón han acordado dejar la solución del conflicto entre ellos y los patronos en manos del Sindicato de obreros metalúrgicos. También han acordado presentar nuevas bases de trabajo al patrono.

COSAS DEL DIA

Recibió el ministro de Instrucción pública, el Sr. Burrell, la visita de una Comisión de profesores de la Universidad Central. Los comisionados fueron a pedirle se les autorizase para organizar en su Facultad un ensayo de autonomía.

El caciquismo en Almería

ALMERÍA, 17.—Se ha celebrado un mitin para pedir la destitución del ingeniero Sr. Cervantes. Fue organizado por la Juventud ciudadana y asistieron tres mil personas.

Choque de trenes

Continuamos recibiendo noticias directas de esta catástrofe. El choque de los trenes expresos números 1 y 2 ocurrió en la misma estación de Gómez Narro, a las dos y once de la madrugada.

Conviene puntualizar si la confusión del maquinista del tren número 1 fue debida a que las señales de entrada de la estación de Gómez Narro no funcionaban debidamente, y si no se debía esto a falta de los necesarios elementos.

LA GUERRA

En Occidente. En Bélgica las artillerías belga e inglesas han causado grandes daños en las trincheras alemanas de la región de Etréas y han provocado dos fuertes explosiones.

La crisis de trabajo

Gestiones de la Sociedad de albañiles. En la mañana de hoy ha visitado al alcalde una Comisión de la Sociedad de albañiles 'El Trabajo', acompañada de nuestro correligionario Pablo Iglesias.

Los nuevos Ayuntamientos

El de Pamplona. En el sorteo de las varas de teniente de alcalde, verificado al constituirse el Ayuntamiento de Pamplona, correspondió la cuarta a nuestro correligionario Gregorio Angulo.

La cuestión del pan

El hábito para el robo está arraigadísimo en los fabricantes de pan, que aun vendiendo este artículo caro no se da el caso de poder adquirir un pan con el peso exacto.

En Rusia.

El cuartel general ruso comunica que no ha ocurrido cambio en el frente moscovita, coincidiendo con el parte oficial de Berlín.

En los Balkanes.

Los austríacos continúan la invasión de Montenegro, y los montenegrinos se retiran hacia Escutari. Según el parte de Berlín las pérdidas austríacas en la batalla de Lovcen no han sido más que de 125 muertos...

Noticias varias.

Se dice que el rápido regreso del rey Víctor Manuel a Roma, ha reconquisto por causa del deseo de tomar las medidas para ir en auxilio de Montenegro y de Serbia.

EXTRANJERO

El submarino norteamericano B-6 estalló en el arsenal de Brooklyn, hundiendo.

Las subsistencias

Para que se entere Bugalal. El ministro de Hacienda dijo esta mañana que según recibiendo telegramas de adhesión. Tengo que rectificar — añadió — al Diario Universal y otros periódicos, que ponen en mis labios que el régimen arancelario anterior, si no pudo obligar a que bajara el precio de los artículos alimenticios, pudo evitar el alza. Yo no dije eso, pues considero que el régimen aplicado por los consellers tenía todas las desventajas, sin mezcla de bien alguno.

Acuerdos de las Sociedades obreras.

BARCELONA, 17.—En la reunión que han tenido los Comités de entidades y Cooperativas obreras para tratar de la carestía de las subsistencias se aprobaron las conclusiones siguientes:

Primera. Protestar contra los abusos de los acaparadores por haber subido los precios de los artículos de primera necesidad y contra la tolerancia del Gobierno. Segunda. Proclamar la necesidad de poner en vigor todas las disposiciones de la ley de Subsistencias si se quiere evitar una catástrofe motivada por el hambre.

Tercera. Abogar por que el Gobierno suspenda la ejecución de sentencias en los juicios de desahucio mientras duren las actuales circunstancias para alquilar las viviendas de 40 pesetas mensuales.

Cuarta. Pedir al Gobierno que no permita monopolio de ninguna clase.

Quinta. Facultar al Comité para que convoque en el palacio de Bellas Artes a un acto público de protesta si dentro de breve plazo no se ha logrado la rebaja de los artículos de primera necesidad y de los alquileres.

Sexta. Pedir la libertad de los obreros retenidos con motivo de las actuales huelgas.

Adhesión de un Ayuntamiento.

PAMPLONA, 15.—En la última sesión celebrada por este Ayuntamiento se leyó una moción, suscrita por los compañeros ediles Angulo y Serdén, encaminada a recabar de la Corporación municipal se interesara en el gran problema nacional y local de las subsistencias acudiendo a la manifestación que a este efecto se prepara para el domingo próximo.

Los compañeros citados defendieron la moción con abundantes razones en apoyo de su tesis, y tras alguna discusión el Ayuntamiento acordó, al fin, asistir en pleno a la manifestación en pro del abaratamiento de las subsistencias e invitar a las fuerzas vivas de la ciudad.

La exportación de naranja.

MURCIA, 16.—Sigue la agitación a causa de las dificultades que hay para la exportación de naranja, principal riqueza de la región, y que, a pesar de ajustarse a las leyes de la neutralidad, sufre en Amsterdam la intervención del Gobierno inglés.

En breve saldrá para Madrid una Comisión, compuesta de importantes personalidades regionales, las autoridades y los diputados a Cortes, para solicitar del Gobierno que recabe del Gabinete inglés mayores seguridades a la exportación de naranja.

Varias entidades y personalidades han telegrafado al Gobierno, dándole cuenta de las detenciones efectuadas y de las pérdidas que se irrogan a la riqueza de Murcia.

A consecuencia de estos incidentes se ha paralizado la exportación, acentuándose la situación angustiosa de la huerta y de las industrias derivadas, y continuando el paro de muchos obreros.

Las harinas y el azúcar.

SANTANDEI, 17.—El tráfico de mercancías sufre una gran paralización. Los artículos de primera necesidad se están poniendo por las nubes. De entre ellos, las harinas acusan un nuevo alza en la cotización.

Al parecer, la Azucarera Torrelaveguense iniciará sus trabajos este año, pues la actual carestía del producto la promete una buena campaña, aunque de ella no participen lo más mínimo los sufridos agricultores, que cosecharán la remolacha a precios irrisorios.—Vasay.

Las tarifas de los tranvías

Ayer se celebraron en los barrios extremos de Madrid seis mítines para pedir la modificación de las tarifas de tranvías. Las Comisiones nombradas fueron al ministerio de la Gobernación para entregar las conclusiones acordadas, poniéndolas en manos del subsecretario, quien les ofreció transmitírselas al Gobierno.

Al salir de los mítines del Pacífico y de las Ventas los concurrentes trataron de organizarse y entrar en manifestación en Madrid, pero la guardia civil lo impidió. Una Comisión de vecinos del extrarradio de Madrid visitó ayer al subsecretario de Gobernación para solicitar que se ejerza presión sobre la Compañía de tranvías de Madrid para que se llegue cuanto antes a la unificación de las tarifas.

Las Comisiones en Fomento.

Cumpliendo lo acordado en los mítines la Comisión gestora ha visitado al ministro de Fomento para hacerle entrega de las conclusiones aprobadas en aquéllos. En el acto fue recibida por el ministro de Fomento, quien expresó a los comisionados cuál era su parecer en esta cuestión. Indujo que un decreto en este sentido sería faltar a la ley, y más cuando sólo faltan dos o tres meses para que las Cortes se reúnan, ofreciendo, sin perjuicio de esto, someter el asunto a la resolución del Gobierno para ver si se encontraba fórmula que dé satisfacción a los deseos de Madrid; y caso de no encontrarla, en los ocho primeros días de Cortes someterse a la aprobación de las mismas el correspondiente proyecto de ley.

Las Comisiones pasaron después a recomendar el mismo asunto al director general de Obras públicas, Sr. Zorita, ofreciendo éste hacer cuanto de su parte esté por causa tan justa.

LA POLITICA

El ministro de Hacienda ha negado los rumores de un supuesto disgusto de Inglaterra que acogieron los periódicos germanófilos.

Con los carbones—dijo—pasa como con todo: que la escasez de brazos en Inglaterra disminuye la producción, en tanto que a causa de la guerra misma aumenta el consumo. Pero no hay nada de disgustos ni reclamaciones, porque antes estaba prohibida la exportación, y ahora se ha autorizado con carácter general. Yo no daré autorizaciones especiales a los particulares; pero siempre que el ministro de Estado me las pida para cualquier nación, por creerlo el conveniente para la política internacional, se darán estas autorizaciones.

Se ha firmado el anunciado convenio de arbitraje entre España y el Paraguay.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana que se proponía reunir por la tarde al Comité encargado de buscar solución al problema de la crisis de trabajo.

Agregó que en el pueblo de Grañeu (Huesca) se da el caso curioso de que no hay quien quiera ser concejal. Dos veces se han convocado elecciones, y en ninguna de las dos se presentó ningún candidato ni electores.

En vista de ello se ha nombrado un Ayuntamiento interino.

Una Comisión de empresarios de teatros visitó al ministro de la Gobernación para pedirle la reforma del reglamento de espectáculos.

NUESTROS MUERTOS

Nuestro compañero Sabino Alvarez, de Mieres, ha enterrado civilmente un hijo, niño de cuatro años, que hace tiempo venía sufriendo de un grave padecimiento. A la condación asistió numerosa concurrencia de amigos y correligionarios, así como los niños de la escuela del Centro obrero con su maestro.

De todo corazón acompañamos al amigo Sabino, así como a su apreciable compañera, por el dolor que les embarga por la irreparable pérdida.

En el hospital de la mina «Marianas», propiedad de la fábrica de Mieres, falleció ayer el obrero minero Manuel García, perteneciente a la Sección que el pueblo de Cenera tiene establecida el Sindicato.

Este compañero sufrió un accidente en el trabajo, en el mes de junio, a consecuencia del cual sufrió una desviación en la columna vertebral, que paulatinamente se fué agravando hasta producirle la muerte.

Los obreros del referido grupo minero acompañaron en manifestación de duelo el cadáver al cementerio.

Esta desgraciada víctima del trabajo deja viuda y seis hijos, todos de corta edad, a quienes sinceramente y de todo corazón acompañamos en el dolor que les embarga por tan sensible como irreparable pérdida.

Un libro útil

En una circular que hemos recibido se anuncia la próxima aparición de un libro que se titula Manual del obrero asociado, y que se venderá al precio de 1,50 pesetas.

Los autores del libro, Luis Fernández, secretario de la Sociedad de albañiles «El Trabajo», y Antonio López Bazza, redactor de nuestro periódico y director del órgano de la Sociedad de albañiles antes indicada, dicen en la circular que publican el libro con el fin de facilitar el desarrollo de la organización obrera, proporcionando a todos los trabajadores el conocimiento de las prácticas societarias más usuales.

De la importancia del Manual del obrero asociado da una idea bastante completa el sumario que publicamos a continuación:

Artículo 13 de la Constitución, leyes de Asociación y de Reuniones; preceptos sobre la exención del impuesto del Timbre para las Sociedades obreras.

La organización de resistencia, sus fines y ventajas. Proyecto de reglamento para la resistencia. Proyecto de reglamento para los socorros de accidentes, inutilidades, pensiones vitalicias, defunciones, viaje, enfermedad y paro.

Más de cien modelos de toda clase de documentos usados por las Sociedades de resistencia y Federaciones en las relaciones con sus asociados, con los organismos obreros, con los patronos, autoridades, Juntas locales de Reformas sociales, etc., etc.

Modelos de libros de inscripción, Movimiento, Caja, Confaduría, Accidentes,

Correctivos, Cambios de oficio, Delegados de obra o taller, etc. Modelos de Libramientos y Cargaremes.

La acción económica, su alcance e importancia; sus manifestaciones. Base múltiple. La acción política. Funcionamiento y organización de los Institutos nacionales de Reformas sociales y de Previsión. La inspección del trabajo, con la residencia y domicilio de todos los inspectores del trabajo de España, Juntas provinciales y locales de Reformas Sociales. Tribunales industriales.

La organización obrera en España, breve reseña histórica. La Unión General de Trabajadores.

Las Federaciones de albañiles, agricultores, Sindicato de labradores, alparteros, arte textil, camareros, canteros y marmolistas, constructores de carrajes, dependientes de comercio, ferroviarios, fideeros, industria pesquera, litógrafos, obreros en madera, metalúrgicos, Sindicato metalúrgico asturiano, mineros, Sindicato minero asturiano, navegación y transporte, panaderos, péones, vidrieros, obreros en piel, pintores, tipógrafos, toneleros, etc., con las particularidades de cada organismo y estadísticas de sus fuerzas.

La Confederación general del trabajo y otros organismos sindicalistas.

La legislación social a través de los tiempos. Leyes de Accidentes del trabajo, Huelgas, Consejos de conciliación, Imprenta, Trabajo de las mujeres y los niños, Descanso dominical, Protección a la infancia, Colonización y repoblación interior, Emigración, etc. Reales órdenes y decretos importantes.

Vocabulario social.—Acción directa, amarillos, antimilitarismo, boicot, esquirol, label, líder, «Living-in-system», locaut, «Meneur», «sabotage», semana inglesa, «sou» del soldado, «struggle-for-life», «sweating system», «truck-system», etcétera.

El hecho de que uno de los autores del libro sea un querido correligionario de redacción nos impone el deber de no hacer elogios de la obra, que pudieran parecer interesados u obligados.

El sumario es suficiente para que se juzgue de su importancia y de su mérito.

RETRATOS

Jaurés y Tolstoy

Admirablemente editados, se venden en la Administración de EL SOCIALISTA retratos de estos dos inmortales apóstoles de la paz, al precio de 60 céntimos. A los que pidan de diez ejemplares en adelante se les hará el descuento del 15 por 100 y se les enviará franco de porte.

Noticias diversas

Fuego a bordo.

En el vapor belga Anversville se declaró un incendio a bordo, estando a 195 millas al sudeste de Vigo.

La Compañía nacional de telégrafos sin hilos recibió cuatro despachos de Finisterre, en los que se daba cuenta del curso del siniestro.

En el primero se daba cuenta de éste. En el segundo se decía que se pedía auxilio con urgencia a los vapores «Balmoral Castle, Oïdan y Murandica», que estaban relativamente próximos al Anversville. En el tercero se daba cuenta de que el León XIII acudía en auxilio del vapor incendiado, al que llegaría dentro de tres horas. El cuarto decía así: «Vapor Anversville fuera de peligro. Fuego extinguido antes de llegar al León XIII.»

Gripe tífica en Traiguera.

El inspector provincial de Sanidad, de Castellón, ha regresado de Traiguera, donde fué para adoptar medidas sanitarias contra una infección que se supone es de gripe tífica.

Las invasiones han sido 220, y las defunciones, una.

Hoy habrá ido a Traiguera un médico con material sanitario.

Las víctimas del frío.

Dicen de Badajoz que a la llegada del tren de mercancías, como se notara que no bajaba el guardafreno Leonardo Camacho, de veintiséis años, se le buscó en el vagón, hallándosele desmayado. Una hora después falleció, se cree que víctima del frío.

Excursión aplazada

Hasta la primera semana de febrero ha sido aplazada la excursión de propaganda que nuestros compañeros Virginia González y Andrés Sabonit van a organizar por Andalucía.

El aplazamiento se debe a tener que acudir nuestros correligionarios a Valencia, donde el día 28 del corriente se ha de ver un juicio oral contra ellos, por supuestas injurias a la religión.

Hasta el día 30, pues, a nombre de José López y López, Pez, 15, segundo, Madrid, pueden girar las respectivas cantidades las poblaciones que deseen ser comprendidas en la excursión. Pasado ese día no se atenderá ninguna adhesión, pues el itinerario no se puede alterar.

Son muchas las localidades que han solicitado ser comprendidas en esta excursión, habiendo ya girado su importe correspondiente las siguientes: Montilla, Granada, Cañete la Real, Puebla de Cazalla y Motril.

Movimiento social

Congresos obreros.

El de los miseros vizcaínos. La Federación provincial de obreros mineros de Vizcaya dirige la Sociedad que la integrará la siguiente circular:

«El día 30 del actual se celebrará en el Centro Obrero de Gallarta, a las diez de la mañana, un Congreso extraordinario. Se celebra con el fin de resolver sobre la triste situación que en la actualidad atravesamos los mineros vizcaínos. Se celebra a petición de la Sección de Bilbao. Como quiera que no concretan proposiciones sobre el aumento que se ha de reclamar, nosotros, por nuestra parte, creemos de necesidad advertir a las Secciones que ellas por sí vean si será más conveniente el aumento de un tanto por ciento con arreglo al jornal que se percibe, o si, por el contrario, ha de ser aumento en los salarios.

Para deliberar sobre este punto se reunirán las Secciones en asambleas y procurarán nombrar todas delegados que les representen el día señalado.

Sin otro particular que comunicarnos, quedamos vuestros y de la causa obrera.

Por el Comité: MACARIO MUÑOZ, secretario; CONSTANTINO TURIEL presidente.—Gallarta, 13 de enero de 1916.

Reclamaciones y huelgas

Monragón.—Hoy se habrá reunido el Consejo de Administración de la Sociedad cerrajera para tratar de las últimas peticiones de los huelguistas.

(NOTICIAS OFICIALES)

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que los obreros de géneros de punto de Mataró acordaron rechazar el aumento que les ofrecían los patronos y seguir sus gestiones para obtener en totalidad sus reclamaciones; pero sin ir a la huelga.

Cuatrocientos obreros de Villanueva y Geltrú, que trabajaban en las fábricas de cables eléctricos, acordaron continuar trabajando y esperar la contestación a las bases que tienen presentadas a los patronos.

Los ferroviarios del Norte, de Barcelona, acordaron reclamar el 30 por 100 de aumento en los haberes inferiores a 3.000 pesetas y protestar contra la carestía de las subsistencias.

Los pintores, sin ir a la huelga, demandan el 50 por 100 de aumento en sus jornales.

Los constructores mecánicos, en número de 800, decidieron proseguir en huelga y hacer constar que su actitud no tiene relación con ningún movimiento político, sino que es puramente de carácter económico.

Los electricistas y lampistas barceloneses han resuelto volver al trabajo; pero persistiendo en la petición de mejoras que han formulado.

Mitines y conferencias.

Los dependientes madrileños.

Ayer, a las cuatro y media, se celebró en el teatro Hernani (Cuatro Caminos) la reunión convocada por las distintas Sociedades de dependientes domiciliadas en la Casa del Pueblo, para pedir a los Poderes públicos el exacto cumplimiento de la ley del Descanso dominical y la pronta promulgación de la que regula la jornada de los obreros mercantiles.

Presidió el compañero Juan Jiménez, quien explicó el objeto de la campaña que se inicia y no terminará—dijo—hasta ver logradas las aspiraciones más inmediatas de los dependientes.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Manuel Jiménez, por los dependientes de sastrerías; Machín, por la Unión Ultramarina; Ceilano Martín, por los dependientes de peluqueros; Santiago Pérez, por la Asociación de dependientes, y Lucio Martínez, por la Casa del Pueblo.

Todos los oradores combatieron al Gobierno por su tolerancia con los patronos, interesados en que la ley del Descanso dominical no se cumpla.

Abogaron, igualmente, por que se ejerza una acción constante y tenaz para lograr sea ley cuanto antes el proyecto reglamentando la jornada de la dependencia, que el Instituto nacional de Reformas sociales elaboró, y guarda turno en el Senado.

Reclamaron, para este objeto, el apoyo de todos los trabajadores organizados.

Todos fueron muy aplaudidos. El presidente hizo el resumen brevemente, leyendo a continuación las conclusiones que se elevarán al Gobierno, y que son las siguientes:

- 1.ª Que se cumpla estrictamente la ley del Descanso dominical. 2.ª Que la tramitación de las denuncias por infracción de la ley se instruyan en el negociado de la Junta local de Reformas sociales. 3.ª Que el importe de las denuncias hechas se destine a subvenciones para las Sociedades obreras que tengan establecido el socorro del paro. 4.ª Promulgación de la ley de la jornada mercantil. Estas conclusiones fueron aprobadas unánimemente por la numerosa concurrencia que llenaba el teatro.

A la salida del mitin los dependientes obligaron a cerrar las tiendas—que aun siendo de noche estaban abiertas—, con el beneplácito de los agentes de policía y guardias de Seguridad, que en crecido número concurren al acto.

Estas autoridades, al ser requeridas por los dependientes para hacer cumplir la ley que los patronos burlaban, contestaron que no tenían ordenes para impedir que los patronos abriesen.

Y nosotros preguntamos: ¿Es preciso dar ordenes especiales para que los agentes hagan cumplir las leyes que ciudadanos desaprensivos burlan?

Granada.—Continuando su excursión de propaganda, nuestro correligionario José de Villena tomó parte en un mitin que se celebró en esta localidad, y que presidió nuestro compañero Manuel Judes.

Nuestro correligionario Villena trató extensamente de la huelga de la Compañía del Sur de España.

Acosó a los huelguistas firmeza en la lucha para que triunfaran, cosa que conseguirían resistiéndose, a pesar del apoyo que prestaba a la Empresa el Gobierno.

Censuró la conducta de éste, porque no imponía a la Compañía el deber de normalizar los servicios.

Examinando la situación general del país criticó al régimen presente, responsable en buen grado de la gran crisis de trabajo y de la carestía de la vida.

Afirmó y demostró con hechos que de la falta de trabajo y de la carestía de los artículos de primera necesidad no debe culparse exclusivamente a la guerra europea.

Como otras cosas importantes, señaló la de que nuestros Gobiernos, atentos a defender pequeños intereses particulares y a hacer concesión de privilegios, no procuran el desarrollo de la riqueza nacional, ni ponen freno duro a los acaparadores de artículos necesarios para la vida.

Relacionándolo con lo anterior, trató extensamente de la acción española en Marruecos.

Terminó aconsejando a los trabajadores examinasen las ideas socialistas, porque si lo hacían se dispondrían a sumar su esfuerzo individual al colectivo de nuestro partido para contribuir así al logro de las aspiraciones del proletariado.

Mutualismo y cooperación.

Bilmes.—Hace nueve meses que un grupo de trabajadores creó una Cooperativa socialista.

Los comerciantes, que vieron perjudicados sus intereses por la competencia, hicieron cuanto les fué posible para desprestigiarla.

Nuestros compañeros trabajaron con entusiasmo para hacer prosperar su Cooperativa, y lo han conseguido. En el tiempo que lleva de existencia han vendido artículos por valor de 19.500 pesetas, que representan una ganancia líquida de 700 pesetas, después de pagar todos los gastos de instalación.—C.

Reuniones y convocatorias

Mieres.—Mañana, martes, 18 del actual, a las ocho de la noche, celebrará junta general ordinaria la Agrupación socialista.

Se solicita la asistencia puntual porque hay muchos asuntos de que tratar y de interés.

—La misma Agrupación ha organizado una serie de conferencias de propaganda de las ideas.

La primera se dará el día 20 del presente mes, a las ocho de la noche.—C.

Comités y Directivas.

Benavente.—La Agrupación socialista ha elegido nuevo Comité.

La correspondencia debe dirigirse al secretario, compañero Luciano García Guerra, San Bernardo.

Azuaga.—La Sociedad obrera «La Redención» ha elegido nueva Directiva. La correspondencia dirijase al secretario Rafael Castillo Domínguez.

Bañeres.—Al quedar constituida la Juventud socialista ha elegido su Comité, nombrando secretario a Jorge Ribera, al cual debe dirigirse la correspondencia.

Puerto de Santa María.—La Agrupación socialista ha renovado su Comité, resultando elegido secretario el compañero José Sueño.

Villafranca de los Barros.—El Círculo obrero ha trasladado su domicilio a la plaza de Maura, 1.

En la Casa del Pueblo

La Popular madrileña.

Se ruega a los compañeros accionistas de la Popular madrileña acudir el miércoles, 19, a la Secretaría número 14 de la Casa del Pueblo para enterarse de un asunto interesante.

Reuniones para mañana.

En el salón de actos: A las nueve de la noche, Asociación general del Arte de Imprimir.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de Embalsamadores.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Sociedad de obreros municipales; a las nueve, Sociedad de confiteros.

NOTICIA

En la Avenida del Comde de Peñalver, número 15, se han abierto al público las nuevas oficinas y casa central de Pompas fúnebres.

Acción Socialista.

El número 36 de esta popular revista, que se puso ayer a la venta, contiene el siguiente sumario:

Actitud de la Internacional: [Por la paz]. — «Huelgas y locas en Alemania». — «El cáncer de España: pronunciamientos, rebeliones y otros sucesos», por A. Fabra Rivas. — «Miras y bonetes», por Tito. — «La cooperación en Dinamarca». — «En catorce años, veintidós ministros». — «Crónicas: El verdadero sentimiento», por Desiderio Tavera. — «La conferencia de Quejido», por Andrés Sabarot. — «Al margen de la guerra: manifestaciones del doctor Justo y el ministro del Trabajo en Norteamérica». — «Buen viaje», por Volney Conde Pelayo. — «Elegía por lo que no fué», por Juan Papini. — «El eterno problema, por Pedro Roselló Orfila. En la primera plana inserta, además, un retrato de Clara Zetkin y Rosa Luxemburgo, con unas notas biográficas. Los que deseen recibir ACCIÓN SOCIALISTA se dirigirán al administrador, Pez, número 15, segundo. Se vende en todos los puestos de periódicos de Madrid.

Cosas de España

Detenido por defender a la infancia.

El veterano socialista y vocal de la Junta local de Reformas Sociales Santiago Ramos ha sido llevado a la prevención, y tal vez denunciado, por juzgar

improcedente la conducta de un guardia municipal que maltrató con el bastón a un niño que jugaba a la pelota.

Nuestro camarada invocó el derecho a protestar contra el atropello, tanto por el deber de ciudadanía como por la investidura de representante de la clase trabajadora.

En el Cuerpo de guardia se advirtió al detenido que no se podían criticar públicamente las domasías de los polizontes, aunque se significara el disgusto con la debida mesura y la oportuna energía.

Por lo visto, los municipales interpretan fielmente la encíclica del papa sobre el respeto ciego al principio de autoridad; pero olvidan aquella máxima cristiana que dice: «Dejad que los niños se acerquen a mí.» — Vasay.

Atendiendo una justa petición.

La Agrupación socialista y la Federación local de Sociedades obreras protestaron ante el Ayuntamiento contra el cierre de la Estación de Biología marina por no haber abonado aún la consignación relativa a varios trimestres.

Al mismo tiempo solicitó el pronto pago de la cantidad adeudada, para desterrar tan gran vergüenza. El nuevo alcalde ha contestado que ya se había hecho el pago, cargando la responsabilidad de lo ocurrido al «tutor» saliente. — Vasay.

Santander.

¡Obrero! EL SOCIALISTA es el diario defensor de los intereses de tu clase. Léelo y procura que lo lean todos tus camaradas.

Por "El Socialista,"

Table with financial data: Suma anterior, Madrid, Suma total hasta hoy, etc.

SE JUEGA...

En Santander.

No es cosa de estarlo repitiendo todos los días. El negocio vergonzoso del juego no sufre intersección, porque a parte de complacer a quienes sufren esta perniciosísima pasión, en él hallan satisfacción no muy legítimas necesidades, y otras que, siéndolo, deberían cubrirse de otra fuente de ingresos más honrada.

Solamente cuando ocurre algún escándalo hablo de este asunto. En el Casino reformista disputaron varios individuos por si debieran o no continuar la chirlada del mismo. De las palabras pasaron a los hechos, dándose una refriega, y mediando más tarde los pa-

drinos para bautizarse en sangre más abundante que la verda por los contentos.

Sin embargo del juicio que formula la opinión sobre el caso, y la integridad revolucionaria de los protagonistas, ¿qué le parece al ministro de la Gobernación?

Las autoridades de la localidad no ignoran el tráfico, pero hacen el mismo caso de corregir este vicio que el Gobierno de aplicar la ley de Subsistencias y realizar apertura de trabajos para que no mueran de hambre la clase media y proletaria. — Vasay.

En Castejón.

Constante y descaradamente se juega en unos establecimientos que no distan del cuartel de la guardia civil ni cuarenta metros, el más lejano.

Del más próximo al cuartel un día no muy lejano salieron en persecución de un jugador, seguramente, unos puntos.

El perseguido resultó robado y herido a cincuenta metros escasos del cuartel de la guardia civil, sin que ésta se enterase.

Por lo menos así resulta de los hechos de que se nos da cuenta y nosotros hacemos público, pidiendo se corrija.

LA SALUD EN MADRID

Según El Siglo Médico, la semana última no presentó variación ninguna verdaderamente importante el estado sanitario de Madrid. Efecto de haberse suavizado algo la crudeza atmosférica de las semanas anteriores han mejorado los padecimientos catarrales y reumáticos, que son siempre los que más predominan

bajo una u otra forma y con las localizaciones variadas que son propias de esta enfermedad. Las tuberculosis crónicas las enfermedades antiguas viscerales, especialmente las renales y las del corazón, son las que ofrecen alguna mayor mortalidad. No hay infecciones tifoideas, tíficas y digestivas que merezcan atención especial. Se siguen observando casos de sarampión en la adolescencia. En la infancia la enfermedad es escasa y benigna, por regla general.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, El velón de la cena. PRINGESA.—A las seis, La leona de Castilla y La casa de los orfines. COMEDIA.—A las seis y media (cinematógrafo); Bellos corazones; Fred, acústica Trágica aventura; Mariposa terrorista; Can del cuervo, y Amor y dinero.—A las diez, Cierros son los toros y La propia estimación. OBERVANTES.—A las seis, La frescura de La fuente.—A las diez y media, La frescura de La fuente. PRICE.—A las diez, Don Quijote de la Mancha. APOLO.—A las seis, Los madagascas.—A las diez y cuarto, La boda de Cayetana o un tarde en Amaniel.—A las once y media, La estrella de Olympia. COMICO.—A las seis, La perla ambarina y La pobrecita Dolores.—A las diez y cuarto, La pobrecita Dolores y La casa de Quirós.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.— Todo ello lo encontrarás comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

- Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (martes).

- A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas. A las seis.—Judías a la bretona. 0,50

LA MUTUALIDAD OBRERA. Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714). PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS, Quota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,45 pesetas.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. TRUJAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Berrío, Diego, Caballero, García Cortés, Berrío, Fabra Ribas, Fausto Pérezagua, Acovado, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasco, Sánchez, Cases, Merodio, Melis, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Basterre, A. Atienza, A. Sabarot, L. Martínez, etc., etc.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, aparatos: gatas y batería de cocina. San Francisco, 9.—Urzuarrita, 33. Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

MANZANILLA ROMANA Rómulo y Remo. REGULADORA INTESTINAL, PREVENTIVA DE LA OBESIDAD, ESTOMACAL Y ANTIBILIOSA. MEDICACION NATURALISTA. Bote para CIEN tazas, UNA PESETA.—Bolsita para DIEZ TAZAS, DIEZ CÉNTIMOS. ENVIOS MADRID, Pérez Martín y Compañía, Alcala, número 10. BARCELONA, José Escuder, Rambla de San José, teléfono núm. 2.471.

TRAJES AZULES UTILES PARA MECANICOS. Grandes existencias. Farmacia, número 3.—MADRID

ALBUM REVOLUCIONARIO. Colección de retratos anónimos, propios para salones de Centros Obreros, de Marx, Engels, Bebel, Sagar Simon, Liebknecht. Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

ACABA DE PUBLICARSE. Polémica de la Guerra. (Los orígenes, teorías políticas en pugna, análisis económicos. El espíritu del Socialismo, interesante libro, por Luis Aranzastain, en el que se estudia la guerra actual en sus diversos aspectos y sus efectos económicos y políticos. Precio, 2,50 ptas. El Socialismo y el Conflicto europeo. (El socialismo hebraico, el socialismo de España, el socialismo de la guerra), por A. Fabra Rivas. Este obra expone la responsabilidad de cada uno de los beligerantes; se estudia la política exterior de Alemania, Francia e Inglaterra y se determina la situación de España ante el conflicto europeo. Precio, una peseta. Las vende EL SOCIALISTA. A los que piden de cinco ejemplares en adelante se les hará el 15 por 100 de descuento.

Biografías y semblanzas. R. Jaén.—Roberto Owen... 15 céntimos. A. Alos.—Proudhon... 15 — B. Buñya.—Saint-Simon... 15 — B. Bestera.—Luis Blanc... 15 — B. Bernis.—Carlos Marx... 30 — Aquino.—Estudios biográficos... 50 — Fidel.—Pablo Iglesias... 50 — ACCIÓN SOCIALISTA REVISTA SEMANAL ILUSTRADA. Economía.—Sociología.—Religión. Literatura.—Folleto encuadernable. Precio: 10 céntimos.

COLECCIONES EL SOCIALISTA DIARIO. Sólida y esmeradamente encuadernadas se venden. Tomo del año 1913; 20 ptas. Tomo del año 1914; 25 ptas. Se envían francas de portes. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA. Leed EL SOCIALISTA

AGUAS MINERALES NATURALES DE PROPRIETARIOS: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid. PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas y Antisépticas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA (Literatura—Teoría—Crítica—Táctica.) A 10 céntimos. Lafarge.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Melis.—Los resacaños (dos monólogos, en verso). A 5 céntimos. Melis.—Guarín el pán... (cuadro).

Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guejido.—El Capitalismo. Demenech.—Educación socialista en España. Liria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.—Roberto Owen. A. Alos.—Proudhon. Buñya.—Saint-Simon. Bestera.—Luis Blanc. Bernis.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Guareño.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. J. de Arana.—Cuadros

Varios.—La propiedad. J. Recasens.—Socialismo. J. López y López.—Los terroristas, teoría de la paz. A 20 céntimos. Lafarge.—El materialismo socialista. Th. Dan.—La revolución rusa. Atienza.—Lecturas para obreros. Guejido.—Capitalismo y revolución. A 25 céntimos. Durruti.—Estado social del Socialismo. Iglesias.—Mito de control obrero en Santander